



LEGISLATURA
CONGRESO
DE MICHOACÁN DE OCAMPO

SÍNTESIS EJECUTIVA

10 DE OCTUBRE 2025



10 DE OCTUBRE 2025

CONGRESO DEL ESTADO

La reciente reforma a la normativa de la Fiscalía General del Estado (FGE) -que en el presente ejercicio fiscal se le autorizaron mil 600 millones de pesos-, conllevará un impacto en el presupuesto de 2026, advirtió el diputado del partido Verde David Martínez Gowman, integrante de la Comisión de Justicia en el Congreso de Michoacán. "Va a impactar el presupuesto, hay que valorarlo; son observaciones válidas que tenemos que tomar en cuenta", señaló el legislador, al precisar que la determinación del monto corresponderá a la Secretaría de Finanzas. "Nos lo tendrá que decir Finanzas y es algo que se tiene que resolver", comentó en entrevista.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/advierten-impacto-presupuestal-2026-por-nueva-ley-de-la-fge/>

El Pleno del Tribunal Electoral del Estado integrado por la Magistrada Presidenta Amelí Gissel Navarro Lepe, las Magistradas Yurisha Andrade Morales y Alma Rosa Bahena Villalobos, así como los Magistrados Adrián Hernández Pinedo y Eric López Villaseñor, resolvieron en sesión pública un juicio de la ciudadanía y un incidente de incumplimiento de sentencia, ambos en contra del secretario de Administración y Finanzas del Congreso del Estado de Michoacán.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/ordena-teemich-cumplir-con-entrega-de-informes-trimestrales-a-diputados/>

El Tribunal Electoral del Estado (TEEM), ordenó al secretario de Finanzas y Administración del Congreso de Michoacán, Alejandro Estrada Salinas, entregar al diputado de Morena, Juan Carlos Barragán Vélez, el informe financiero correspondiente al segundo trimestre del 2025, con sus anexos y soportes.

En la sentencia del juicio ciudadano TEEM-JDC-225/2025, la magistrada Yurisha Andrade Morales expuso que no hay impedimento legal para que el funcionario entregue lo solicitado ni está facultado para negar la información, bajo argumento de que primero requiere la aprobación o validación del Comité de Administración.

<https://postdata.news/ordena-teem-al-secretario-de-finanzas-del-congreso-entregar-a-barragan-el-segundo-informe-financiero-trimestral/>

El pleno del Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (TEEM) instruyó a la 76 Legislatura del Congreso local a transparentar los fondos y finanzas públicas, luego de resolver el juicio ciudadano TEEM-JDC-225/2025 promovido por el legislador obradorista Juan Carlos Barragán Vélez.



10 DE OCTUBRE 2025

El recurso fue presentado en contra del secretario de Administración y Finanzas del Congreso del Estado, a quien **se señaló por negarse a proporcionar el segundo informe trimestral** del avance presupuestal y programático del año en curso.

<https://changoonga.com/2025/10/09/tribunal-electoral-da-la-razon-a-diputado-barragan-y-ordena-al-congreso-de-michoacan-abrir-sus-cuentas/>

A seis meses de la extinción del Instituto Michoacano de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (IMAP), el estado continúa sin las leyes secundarias que definen la operación de las nuevas autoridades garantes, lo que mantiene suspendidos los procedimientos de acceso a la información y protección de datos personales.

Aunque la reforma constitucional local fue publicada el 3 de abril, la legislación que debía establecer las bases de funcionamiento de los nuevos órganos sigue pendiente de aprobación. Mientras tanto, las solicitudes de información se reciben, pero sin un ente que resuelva recursos de revisión o denuncias contra sujetos obligados.

<https://postdata.news/sin-leyes-secundarias-michoacan-opera-sin-organo-garante-de-transparencia/>

El diputado Conrado Paz Torres destacó que el derecho humano de acceso a la información pública está garantizado en Michoacán, y que las obligaciones en materia de transparencia por parte de los sujetos obligados no han sido suspendidas ante la desaparición del Instituto Michoacano de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos (IMAP).

https://www.eldiariovision.com.mx/noticia/nota_122951/titulo,El+derecho+de+acceso+a+la+informaci%C3%B3n+est%C3%A1+garantizado+en+Michoac%C3%A1n%3A+Dip.+Conrado+Paz/

En el Congreso del Estado están a la espera de que el Ejecutivo envíe su iniciativa en materia de transparencia para armonizar la legislación local con las nuevas disposiciones federales.

Así lo confirmó en rueda de prensa el diputado Conrado Paz Torres, presidente del Comité de Transparencia y Acceso a la Información Pública, quien reconoció que en el Congreso no está trabajando una iniciativa propia en la materia.

<https://www.contramuro.com/iniciativa-ejecutivo-transparencia-congreso/>

La mayoría de los elementos de la policía municipal de Uruapan, carecen de capacitación y certificación para el manejo de armas cortas, "micho menos para largas", refirió el diputado Conrado Paz Torres.

En entrevista, el legislador recalcó que en Uruapan la situación es delicada y grave, por la que existe una preocupación generalizada en la ciudadanía debido a los



10 DE OCTUBRE 2025

recientes acontecimientos y a la falta de contacto directo con las autoridades en las colonias.

<https://www.contramuro.com/policia-uruapan-sin-capacitacion-armas/>

Uruapan se quedó sin elementos de la Guardia Nacional y gran parte de sus policías municipales están renunciando debido a que no existe una coordinación real entre los tres niveles de gobierno, señaló el diputado local Conrado Paz.

<https://primeraplana.mx/archivos/1093181>

Con el propósito de fortalecer los derechos de las niñas y adolescentes y garantizar el acceso pleno a la educación en condiciones de igualdad, la diputada Sandra Arreola Ruiz, coordinadora del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), presentó una iniciativa de reforma a la Ley de Educación del Estado de Michoacán para reconocer y justificar las inasistencias escolares derivadas de síntomas incapacitantes del ciclo menstrual.

La legisladora subrayó que, aunque la Constitución y las leyes locales establecen el derecho a la educación sin discriminación, la menstruación sigue siendo un obstáculo invisible que limita la asistencia y el rendimiento escolar de miles de niñas y adolescentes, especialmente en contextos de vulnerabilidad social.

<https://www.urbistv.com.mx/sandra-arreola-propone-garantizar-la-justificacion-de-inasistencias-escolares-por-motivos-menstruales-en-michoacan/>

El Congreso del Estado de Michoacán, refrendó su compromiso con la apertura y cercanía a la ciudadanía, para recibir propuestas de iniciativas y con ello legislar de la mano con las y los michoacanos, a fin de generar leyes que se adecuan a las necesidades y a los tiempos que hoy vive Michoacán y su gente.

En el marco de la recepción de la iniciativa ciudadana que propone la "Ley para la Atención, Protección de Derechos e Inclusión de las Personas que Viven con la Condición del Espectro Autista del Estado de Michoacán de Ocampo", el diputado Alejandro Iván Arévalo Vera, en representación de la Mesa Directiva, aseguró que esta 76 Legislatura, continuará de puertas abiertas y escuchará a la ciudadanía para legislar con un alto sentido de responsabilidad.

<https://www.informaoriente.com.mx/politica/recibe-congreso-de-michoacan-una-iniciativa-ciudadana-mas-76-legislatura-refrenda-su-apertura-y-cercania-con-la-gente.htm>

Ante el **incumplimiento de la ley estatal** creada en 2017 para **proteger los derechos de las personas autistas**, con una **iniciativa ciudadana** buscan garantizar su inclusión real en las actividades cotidianas de la sociedad.



10 DE OCTUBRE 2025

Esta propuesta es impulsada por el **Consejo Económico y Social del Estado de Michoacán** y plantea sanciones tanto para **servidores públicos** como para **particulares** que no respeten los derechos de las personas con **autismo**.

<https://pcmnoticias.mx/proponen-sanciones-por-discriminar-a-personas-autistas-en-michoacan/>

La médica Andrea Guadalupe Ochoa advirtió que en Michoacán cerca de 130 mil personas presentan alguna condición dentro del espectro autista, una de cada 31 según datos del Centro de Control de Enfermedades (CDC) de Estados Unidos, y enfrentan múltiples formas de discriminación, exclusión y violencia institucional en los ámbitos educativo, médico, laboral y deportivo.

Durante la exposición que realizó ante el Congreso local al presentar la iniciativa de Ley del Autismo, este jueves, la especialista sostuvo que el Estado mexicano mantiene una omisión estructural frente a esta población, que vive un recorrido constante de exclusión: "Desde la detección tardía hasta la falta de escuelas que los acepten o empresas que los contraten".

<https://www.quadratin.com.mx/salud/enfrentan-discriminacion-al-menos-130-mil-michoacanos-con-autismo/>

El presidente del Consejo Económico y Social de Michoacán (Cesmich), Eduardo Orihuela Estefan, advirtió que el estado no ocupa un lugar prioritario en la agenda nacional ni en la distribución de la inversión pública federal, pese a los diagnósticos y propuestas que el organismo ha presentado en los últimos años.

En entrevista con Quadratín, este jueves en la sede del Congreso de Michoacán, a donde acudió a presentar una iniciativa de ley en beneficio de las personas con autismo, manifestó su desconcierto por la falta de respuesta.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/michoacan-sin-lugar-prioritario-en-la-agenda-federal-cesmich/>

La diputada **Fabiola Alanís** resaltó que las manifestaciones culturales, artísticas y lingüísticas de los pueblos originarios son una de las mayores riquezas de **Michoacán**, reafirmando su compromiso de impulsar políticas públicas que garanticen su preservación y transmisión a las nuevas generaciones.

"La cultura de los pueblos originarios no pertenece al pasado; está viva, se reinventa y nos enseña a mirar el mundo desde el respeto y la comunidad", afirmó la legisladora, destacando el valor simbólico y social de las expresiones culturales purépechas.

<https://atiempo.mx/politica/cultura-purepecha-patrimonio-vivo-de-michoacan-fabiola-alanis/>



10 DE OCTUBRE 2025

Con la firme convicción de que la ciencia y la tecnología son pilares fundamentales para el desarrollo del estado, la diputada Adriana Campos Huirache, presidenta de la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación en la LXXVI Legislatura Local, participó en el 20º Congreso Estatal de Ciencia, Tecnología e Innovación y el 4º Encuentro de Jóvenes Investigadores del Estado de Michoacán, convocados por el Instituto de Ciencia, Tecnología e Innovación del Estado de Michoacán (ICTI).

Durante el evento, la legisladora destacó la importancia de fortalecer el vínculo entre el sector académico, el gobierno y la sociedad, para impulsar una agenda que fomente la investigación, la innovación y la generación de conocimiento en beneficio de las y los michoacanos.

<https://www.informaoriente.com.mx/politica/adriana-campos-reconoce-impulso-a-la-ciencia-y-la-innovacion-como-motor-del-desarrollo-en-michoacan.htm>

Desde la tribuna del Congreso del Estado, la diputada Sandra Arreola Ruiz, integrante del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), presentó una iniciativa histórica para reformar el Artículo 3º de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Michoacán, con el objetivo de reconocer formalmente la existencia de los pueblos y comunidades afromexicanas.

En su discurso, la legisladora ecologista destacó que esta iniciativa “responde a una deuda histórica” y actúa como “una medida necesaria para avanzar hacia una sociedad más equitativa y plural”. Señaló que, a pesar de las contribuciones fundamentales de la población afrodescendiente desde el periodo colonial, la historia oficial los ha borrado deliberadamente.

<https://www.urbistv.com.mx/va-sandra-arreola-por-reconocimiento-de-pueblos-afromERICANOS-en-michoacan/>

La diputada del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Sandra Arreola Ruiz, presentó una iniciativa para reformar la Constitución de Michoacán y reconocer a la comunidad de El Ticuiz, en Coalcomán, como pueblo afromexicano, la única en el estado.

De la reforma a nivel federal para el reconocimiento de los pueblos indígenas y afromexicanos, el Congreso de Michoacán omitió incluir a la comunidad afrodescendiente a la hora de homologar las leyes locales.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/buscar%C3%A1-diputada-reconocimiento-en-la-constituci%C3%B3n-michoacana-de-comunidad-afrodescendiente>

El **Congreso del Estado** aprobó la modificación al **artículo 7 de la Ley para la Atención de los Migrantes y sus Familias**, una iniciativa presentada por la diputada **Jackie Avilés**, presidenta de la Comisión de Migración, en conjunto con la



10 DE OCTUBRE 2025

Comisión de Trabajo y Previsión Social, con el propósito de **fortalecer los derechos de las y los michoacanos** que regresan del extranjero.

La propuesta nace del compromiso con quienes cruzaron la frontera en busca de una vida mejor y al regresar enfrentan la falta de documentos, empleo, atención médica y oportunidades.

<https://atiempo.mx/politica/reforma-a-la-ley-de-migrantes-fortalece-derechos-de-michoacanos-retornados-jackie-aviles/>

La diputada local del Partido Verde Ecologista, Sandra Arreola Ruíz, reiteró la presentación de una iniciativa para modificar la ley de salud de Michoacán con el objetivo de prohibir las cirugías estéticas en menores de edad.

La propuesta surge tras casos lamentables como el de Nicole, una menor fallecida en Durango, y busca evitar que situaciones similares se repitan en el estado.

<https://metapolitica.news/2025/10/09/firme-la-iniciativa-para-prohibir-las-cirugias-esteticas-en-menores-de-edad-en-michoacan/>

La diputada local **Brissa Arroyo**, coordinadora del **Grupo Parlamentario del PRD**, destacó que la nueva **Ley Orgánica para la Fiscalía General del Estado**, aprobada por la **76 Legislatura**, es un instrumento que brinda **confianza y certeza a la ciudadanía**. Arroyo subrayó que **el acceso a la justicia siempre debe ser una prioridad**, y que la aprobación de este nuevo marco jurídico contribuirá a garantizar dicho derecho.

<https://atiempo.mx/politica/nueva-ley-organica-de-la-fiscalia-fortalece-confianza-ciudadana-brissa-arroyo/>

La nueva Ley Orgánica de la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGEM) representa un avance sustantivo hacia la progresividad de los derechos humanos, al colocar a las víctimas en el centro del sistema de justicia y fortalecer la autonomía institucional. Así lo destacó el diputado local del PRD, Octavio Ocampo, quien subrayó que esta reforma permitirá consolidar una procuración de justicia más humana, transparente y cercana a la ciudadanía.

Tras la aprobación de la iniciativa en el Pleno de la 76 Legislatura, el legislador perredista señaló que "con esta nueva Ley Orgánica dotamos a la Fiscalía de un marco jurídico moderno y funcional, basado en nueve ejes que garantizan autonomía, eficiencia y un trato digno a las víctimas". En este sentido, Ocampo enfatizó que el Congreso apuesta por un modelo de justicia que aproveche la tecnología, respete los derechos humanos y elimine cualquier forma de impunidad.

https://www.eldiariovision.com.mx/noticia/nota_122956/titulo,Nueva+Ley+de+Fisca%C3%ADa+refuerza++progresividad+de+los+derechos+humanos+en+Michoac%C3%A1n%3A+Octavio+Ocampo/



10 DE OCTUBRE 2025

Con el compromiso de seguir aportando y defendiendo los derechos de las y los ciudadanos, la diputada Grecia Jennifer Aguilar Mercado, coordinadora del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano en la LXXVI Legislatura Local, realiza gira de trabajo por el Distrito de Zitácuaro, con el propósito de que la ciudadanía conozca de primera mano el trabajo que ha realizado en el Congreso del Estado.

“Quiero que la gente sepa lo que hemos hecho y lo escuche directamente de mí. Por eso, estamos visitando colonias y tenencias de mi querido Zitácuaro y la región, porque la política se hace en la calle, escuchando y trabajando con la gente”, expresó la legisladora.

<https://www.redmichoacan.com/2025/10/10/grecia-agUILAR-presenta-avances-legislativos-en-el-districto-de-zitacuaro/>

Con la finalidad de que se garantice la accesibilidad universal en los lugares públicos de los proyectos de desarrollo urbano, de todas las personas atendiendo las condiciones físicas por razón de la edad o por algún tipo de discapacidad, el Pleno del Congreso del Estado aprobó diversas reformas al Código de Desarrollo Urbano del Estado de Michoacán.

De acuerdo a la exposición de motivos, presentada por el diputado Alfredo Anaya Orozco, autor de dicha iniciativa, se señala que “la accesibilidad en los parques y otros espacios públicos debe centrarse en eliminar barreras físicas y también en proporcionar servicios y equipamientos adaptados, como juegos accesibles, rampas, señalización en Braille y baños adaptados. La creación de espacios inclusivos beneficia no solo a las personas con discapacidad, sino a toda la comunidad, promoviendo la integración social y el respeto por la diversidad”.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/10/09/aprueba-76-legislatura-reformas-al-codigo-de-desarrollo-urbano-del-estado-de-michoacan/>

El diputado Alfredo Anaya Orozco celebró la aprobación del dictamen que reforma la fracción III del artículo Séptimo Ter del Código de Desarrollo Urbano del Estado de Michoacán de Ocampo, misma que presentó como parte de la Comisión de Desarrollo Urbano, Ordenamiento Territorial e Infraestructura, con el propósito de garantizar la accesibilidad y la inclusión en los espacios públicos y parques del estado.

Durante la sesión legislativa, el diputado Anaya Orozco reconoció el trabajo y disposición de las diputadas y diputados integrantes de la comisión, al destacar que esta reforma representa un avance significativo hacia la construcción de entornos urbanos más justos, seguros e incluyentes.

<https://www.urbistv.com.mx/celebra-alfredo-anaya-aprobacion-de-dictamen-para-promover-parques-inclusivos-en-michoacan/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



10 DE OCTUBRE 2025

El impulso al comercio local potencializa el desarrollo económico de los municipios; y, en el Distrito XIX se brinda acompañamiento a las y los emprendedores para lograr el registro de las marcas de sus productos, indicó el diputado Vicente Gómez Núñez.

El legislador por el Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo (GPPT), dio a conocer que se avanza satisfactoriamente en el acompañamiento y gestión de productos que son elaborados por mujeres emprendedoras para que sean registrados con marca propia y dar valor agregado a los mismos, con beneficio directo a las personas que emprenden en los municipios.

<https://www.tiempodemichoacan.com/vicente-gomez-impulsa-a-mujeres-emprendedoras-del-distrito-xix/>

MICHOACÁN

Ante las intensas lluvias que se han registrado por la tormenta tropical “Raymond”, ya hay inundaciones en varias zonas del municipio de Lázaro Cárdenas, provocando afectaciones en viviendas y vehículos.

Asimismo, varios negocios que se ubican sobre la avenida de acceso a la playa, por el puente a desnivel reportaron que el agua estaba ingresando, aunque a niveles bajos.

<https://www.noventagrados.com.mx/nacional/provoca-raymond-inundaciones-en-lazaro-cardenas-michoacan.htm>

Debido al fenómeno meteorológico “**Raymond**”, la Secretaría de Educación en el Estado (SEE) anunció la **suspensión de clases** este 10 de octubre en siete municipios de Michoacán, como **medida preventiva** ante las fuertes lluvias pronosticadas.

A través de redes sociales, la dependencia estatal detalló que los municipios afectados por esta medida son: **Aquila, Arteaga, Aguililla, Chinicula, Coalcomán, Coahuayana y Lázaro Cárdenas**, regiones que históricamente han presentado vulnerabilidad durante eventos climáticos extremos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/suspenden-clases-en-7-municipios-de-michoac%C3%A1n-por-lluvias-intensas>

nte la tormenta tropical “Raymond”, la Comisión Nacional del Agua (Conagua) en Michoacán mantiene monitoreo constante de ríos en los municipios de Coahuayana, Aquila, Lázaro Cárdenas, Arteaga, Aguililla, Chinicula y Coalcomán, así lo informó el titular de la institución en la entidad, Roberto Arias Reyes.

Detalló que se pronostican lluvias puntuales torrenciales en los estados de Michoacán



10 DE OCTUBRE 2025

y Guerrero, por lo que se exhorta a la población a mantenerse atenta a los avisos de las autoridades correspondientes.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/mantiene-conagua-monitoreo-por-tormenta-raymond-en-7-municipios/>

Debido al paso de la tormenta tropical Raymond frente a las costas de Lázaro Cárdenas, la capitanía del puerto optó por el cierre a las embarcaciones.

La Coordinación de Protección Civil de Michoacán informó la noche de este jueves a través de sus redes sociales está medida preventiva.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/cierran-puerto-de-lazaro-cardenas-por-paso-de-tormenta-raymond/>

La Coordinación Estatal de Protección Civil informa que la depresión tropical "Diecisiete-E" se ha intensificado a tormenta tropical "Raymond", la cual se localiza frente a las costas de Guerrero y tendrá efectos en la costa michoacana, generando cielo nublado, chubascos, tormentas eléctricas y oleaje elevado.

Por instrucción del secretario de Gobierno, Raúl Zepeda Villaseñor, y como parte de las acciones preventivas ante la temporada de ciclones tropicales, Protección Civil Michoacán habilitó 55 refugios temporales en municipios de la franja costera para brindar resguardo a la población en caso de ser necesario.

<https://postdata.news/activan-refugios-en-la-costa-de-michoacan-por-tormenta-tropical-raymond/>

Del 24 de octubre al 2 de noviembre, Michoacán abrirá sus brazos para recibir a los más de 420 mil turistas y visitantes que arribarán a la entidad para vivir la tradicional Noche de Muertos.

Roberto Monroy, secretario de Turismo de Michoacán, explicó que por segundo año consecutivo, las actividades que anteceden a la Noche de Ánimas se extenderán durante una semana completa, en la que se ofrecerá una variedad de experiencias culturales.

<https://revolucion.news/michoacan-listo-para-recibir-a-mas-de-420-mil-visitantes-en-la-semana-de-celebracion-de-la-noche-de-muertos>

Con el objetivo de preservar el carácter familiar y tradicional de la celebración de la Noche de Muertos, el presidente municipal de Pátzcuaro, Julio Arreola Vázquez, anunció que se implementarán restricciones a la venta de alcohol los días 1 y 2 de noviembre. En conferencia de prensa, el edil señaló que estas medidas buscan evitar excesos y garantizar un ambiente de respeto en torno a una de las tradiciones más emblemáticas de la región lacustre.

<https://postdata.news/patzcuaro-aplicara-restricciones-a-la-venta-de-alcohol-durante-noche-de-muertos/>



10 DE OCTUBRE 2025

En vísperas del Día Mundial de la Salud Mental, que se conmemorará este 10 de octubre, Michoacán se ubica en tercer lugar de las entidades con mayores indicadores de ansiedad y en quinto en depresión, en el país, de acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

Según la Encuesta Nacional de Bienestar (ENBIARE) 2021, el 56.4 por ciento de la población michoacana presenta síntomas de ansiedad, cifra que coloca al estado en el tercer lugar nacional, solo por debajo de Puebla y Chiapas.

<https://www.contramuro.com/michoacan-tercer-lugar-nacional-en-ansiedad-y-quinto-en-depresion/>

El presidente municipal de Pátzcuaro, Julio Arreola Vázquez, informó que el lago de Pátzcuaro ha recuperado más de un metro de nivel en su cuerpo de agua, como resultado de las lluvias recientes y de los trabajos hidráulicos realizados en los últimos meses por el Ayuntamiento y el Gobierno de Michoacán.

Destacó que esta recuperación no habría sido posible sin las acciones previas de dragado de canales, desazolve en zonas cercanas a los muelles, y la contención del azolve, además de la implementación de empleos temporales para atender la infraestructura hídrica.

<https://postdata.news/lago-de-patzcuaro-ha-recuperado-un-metro-su-nivel-julio-arreola/>

La temporada fuerte del limón inició con precios bajos que preocupan a los productores locales. La semana pasada, el kilo de limón no rebasó los seis pesos, situación que ha generado incertidumbre sobre la rentabilidad de la cosecha.

La presidenta municipal de Apatzingán, Fanny Arreola Pichardo explicó que la caída de precios está vinculada al aumento de la superficie sembrada en la región. "Hoy la superficie sembrada es demasiada, es mucha. Es lógico que si en algún momento fue un buen negocio, mucha gente aspire a ingresar a ese negocio y se multiplica el número de hectáreas sembradas", señaló.

<https://postdata.news/caida-del-precio-y-sobreoferta-afectan-a-productores-de-limon-en-apatzingan/>

Desde finales de **septiembre** y hasta hoy 09 de **octubre**, al menos 50 **perritos** han sido asesinados en envenenamientos, por lo que activistas exigen justicia y un alto a la **crueldad animal**. Luisa Quijano Ravell, integrante de la organización "Rescatistas Independientes", denunció que tan solo en Paracho y en Tarímbaro se reportó la muerte de 40 **ejemplares** (20 en cada municipio) en **envenenamientos** masivos, los otros casos corresponden a municipios como Los Reyes y Puruándiro.

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2025/10/9/activistas-exigen-justicia-por-envenenamiento-contra-50-perritos-en-michoacan-736286.html>



SÍNTESIS EJECUTIVA



10 DE OCTUBRE 2025

Asociaciones protectoras de animales, activistas y pobladores de Paracho responsabilizaron directamente al ayuntamiento del envenenamiento masivo de perros ocurrido en la plaza principal.

Aseguran contar con testigos presenciales están dispuestos a declarar para colaborar en la carpeta de investigación que conformará la Fiscalía General del Estado (FGE).

<https://changoonga.com/2025/10/09/michoacan-animalistas-acusan-directamente-al-ayto-de-paracho-de-la-matanza-de-perritos/>

El Instituto de Ciencia, Tecnología e Innovación (ICTI) le ha dado seguimiento a estudios de investigación relacionados con animales polinizadores, el más importante es el que tiene que ver con la alta presencia de estos dentro de las huertas de aguacate que existen en Michoacán, informó Ochoa Zarzosa.

De acuerdo a la titular del ICTI, estas zonas agrícolas destinadas para el llamado «oro verde», se han convertido en hábitat de diferentes ejemplares que contribuyen a la propagación del polen como son las abejas, donde ya se tienen detectadas al menos 200 especies nativas del estado, lo que habla de una biodiversidad importante.

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/busca-icti-proteger-a-animales-polinizadores/>

El Gobierno de México, a través de la Delegación de Bienestar en Michoacán, iniciará la entrega de más de 71 mil tarjetas del programa Pensión Mujeres Bienestar a las personas registradas en agosto pasado. Este año dicho programa creado por la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo cerrará con una cifra superior a las 119 mil derechohabientes en el estado.

Roberto Pantoja Arzola, delegado de los Programas para el Bienestar en la entidad, informó que la entrega durará más de un mes y se realizará por bloques, debido a la cantidad de mujeres que hicieron la solicitud, por lo que pidió a las nuevas derechohabientes a esperar la confirmación de su cita para la recolección de su tarjeta.

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/por-cita-entrega-de-tarjetas-a-mujeres-bienestar-en-michoacan/>

Por segunda ocasión Michoacán ha sido invitado a Xcaret, al Festival de Tradiciones Vida y Muerte, donde además de presentar el espectáculo Almas danzantes, habrá artesanía, gastronomía y altares representativos de Michoacán, explicó Roberto Monroy en una rueda de prensa, y aclaró que todo esto será una representación porque no hay como vivirlo en el estado.



10 DE OCTUBRE 2025

El funcionario estatal responsable de la Secretaría de Turismo en la entidad, refirió que Michoacán es el estado invitado en este festival que será del 30 de octubre al 2 de noviembre.

<https://www.quadratin.com.mx/turismo/lleva-michoacan-su-tradicion-de-noche-de-muertos-a-festival-de-xcaret/>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

Gaby Molina consideró que la aprobación, por parte del Congreso del Estado de Michoacán, de la Minuta Número 179, mediante la cual se incorpora el término Gobernadora a la Constitución Política de Michoacán, representa el reconocimiento de que una mujer puede ser titular del Poder Ejecutivo.

De acuerdo con un comunicado, la Secretaría de Educación en Michoacán explicó que poder decir Gobernadora, con "A", no obedece a razones lingüísticas ni a un término jurídico, sino a una lucha por un principio de paridad que está por lograrse.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/una-mujer-sera-gobernadora-gaby-molina/>

La ventaja que presenta Morena rumbo a las elecciones de 2027 supera por más de 30 puntos a la oposición, lo que ratifica el buen manejo gubernamental de la izquierda en el estado y proyecta un triunfo contundente para el partido que fundó el expresidente Andrés Manuel López Obrador, anticipó la morenista, Gladyz Butanda Macías.

Basándose en un estudio de opinión generado por la casa encuestadora Grupo Impacto, cuyos resultados posicionan a Morena con el 50 por ciento de las preferencias electorales, la impulsora de los teleféricos en Morelia y Uruapan auguró una victoria avasalladora en favor del partido guinda en las próximas elecciones.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/morena-inalcanzable-rumbo-a-2027-gladyz-butanda/>

Michoacán ha sido epicentro de distintos movimientos sociales, cuna de liderazgos históricos de izquierda y eje central en las cuatro grandes transformaciones que ha vivido nuestro país, opinó la morenista Gladyz Butanda Macías, luego de reafirmar que "la derecha no tiene ni tendrá cabida en el estado".

Desde la apreciación de la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad de Michoacán, en las y los michoacanos yace un espíritu combativo que no comulga con el conservadurismo, producto de ello, dijo, "la derecha no pudo instaurarse en la entidad ni siquiera con un presidente espurio e ilegítimo que pretendió imponerse sobre la



10 DE OCTUBRE 2025

voluntad del pueblo michoacano en 2011”, en franca referencia a Felipe Calderón Hinojosa, quien, recordó, arribó a la titularidad del Ejecutivo federal de manera “fraudulenta”.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/michoacan-bastion-de-la-izquierda-donde-la-derecha-no-cabe-gladyz-butanda/>

En el Partido Verde Ecologista de México tienen bien definido que en el caso de Michoacán, respaldarán a Raúl Morón Orozco como candidato a la gubernatura, así quedó manifestado ahora con un sutil gesto de su líder en el Senado de la República, Manuel Velasco Coello, quien posó y señaló con claridad al legislador michoacano en una fotografía.

De acuerdo con un comunicado, en la publicación compartida en las redes sociales de ambos políticos, Velasco Coello destacó el compromiso de Raúl Morón de trabajar por México y Michoacán, preferencia que se suma a la postura emitida por el dirigente estatal del PVEM, Ernesto Núñez, quien se decantó en favor del senador de Morena para contender por la gubernatura en el 2027.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/pvem-lo-tieneclaro-en-michoacan-con-raul-moron/>

El partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en Michoacán lanzará este viernes 10 de octubre su primera revista, **MujerEs Morena**, dedicada a visibilizar las voces de las mujeres michoacanas. **Mireya Aguilar González**, secretaria de las Mujeres de Morena, anunció que el evento se realizará en el salón Magnolia del Centro de Convenciones de Morelia.

La morenista comentó que se trata de la primera edición impresa en la que el partido guinda compila artículos e historias de mujeres michoacanas, no sólo del ámbito político, sino que enuncian diferentes puntos de vista de temas varios, pero enfocados especialmente a la igualdad sustantiva y de género.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/morena-michoac%C3%A1n-estrenar%C3%A1-su-primerarevista-sobre-mujeres>

El dirigente estatal del PRD, Octavio Ocampo Córdova advirtió sobre el uso de armamento no registrado en algunos municipios de Michoacán y exhortó a los alcaldes a cumplir con los protocolos legales para dotar de armas a sus cuerpos de seguridad.

“Si existe un arma en alguna dirección de seguridad pública no registrada, por supuesto que es un delito, porque es la aportación de armamento sin que esté regulado por la Secretaría”, afirmó, al señalar que esta práctica, aunque excepcional, aún persiste en algunos municipios.

<https://postdata.news/prd-llama-a-los-ayuntamientos-de-michoacan-a-firmar-el-mando-unico-de-seguridad/>



10 DE OCTUBRE 2025

Respaldados por el Consejo Supremo Indígena, habitantes de la comunidad de Arantza demandaron el Tribunal Electoral del Estado de Michoacán, resuelva el juicio que valida la constitución del autogobierno y el acceso al presupuesto directo de dicha comunidad, el cual fue impugnado por un grupo de perdedores en la asamblea. En conferencia de prensa, Pavel Ulianov Guzmán vocero del Consejo Supremo Indígena, dio lectura a un documento en el que enfatiza que la comunidad ha venido trabajando para crear las condiciones de autogobierno en esa comunidad, perteneciente al municipio de Paracho.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/demandan-habitantes-de-arantza-al-teem-sobre-tema-de-autonomia-indigena/>

MORELIA

El dirigente del Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM), Pável Uliánov Guzmán Macario, denunció que el proceso de consulta para decidir el autogobierno en la comunidad matlazinca de San Miguel del Monte ha sido objeto de amenazas del crimen organizado y de una campaña de desinformación presuntamente promovida por el Ayuntamiento de Morelia.

Durante una conferencia de prensa, destacó que el próximo domingo 12 de octubre, fecha en que se conmemora el Día de la Dignidad, Resistencia y Lucha de los Pueblos Indígenas, la comunidad y sus encargaturas Agua Escondida, Piedras del Lumbre, Las Torrecillas y El Páramo decidirán mediante consulta previa, libre e informada si adoptan el autogobierno y la administración directa de su presupuesto.

<https://postdata.news/denuncian-amenazas-y-campana-de-desinformacion-contra-la-consulta-de-autogobierno-en-san-miguel-del-monte/>

La tarde de este jueves, un grupo de normalistas mantuvo bloqueado por varios minutos el libramiento de Morelia, justo al exterior de la Fiscalía General del Estado (FGE), esto para exigir la liberación de Eder Israel, quien recientemente fue vinculado a proceso por su posible participación en el homicidio de un estudiante de la Escuela Normal Rural "Vasco de Quiroga", ubicada en Tiripetío.

Los quejoso también pedían aumento a la beca alimenticia y solución a la matrícula estudiantil, informaron fuentes allegadas a las autoridades policiales. Después de generar conflicto vial en la zona, los normalistas se retiraron.

<https://postdata.news/bloquean-normalistas-el-libramiento-de-morelia-afuera-de-la-fge-piden-libertad-de-eder-israel-acusado-de-asesinato/>



10 DE OCTUBRE 2025

Por unanimidad, el Cabildo de Morelia aprobó declarar la prescripción general de créditos fiscales anteriores al año 2020, incluidos los correspondientes al impuesto predial y anuncios publicitarios, como parte del programa de Buen Fin Fiscal 2025, que busca incentivar la regularización de contribuyentes y fortalecer la recaudación municipal. El acuerdo, aprobado por el Cabildo de Morelia e impulsado por el presidente municipal Alfonso Martínez Alcázar, establece que la medida estará vigente del 1 de noviembre al 29 de diciembre de 2025, periodo en el que también se aplicarán condonaciones de entre 50 y 100 por ciento en recargos y hasta 100 por ciento en multas por el pago extemporáneo de contribuciones municipales.

<https://www.contramuro.com/buen-fin-fiscal-morelia-2025-condonacion-de-multas-y-recargos/>

La ciudad ya respira cine. A un día de que inicie el Festival Internacional de Cine de Morelia (FICM), las calles del Centro Histórico comienzan a transformarse para recibir uno de los eventos culturales más esperados del año. En la plaza Benito Juárez, ya se levanta la tradicional sala de cine al aire libre.

En distintos puntos de la ciudad, lonas, carteles y banderas anuncian la llegada del festival. Los edificios sede del festival, como el Teatro Matamoros, el Teatro Ocampo y el Centro Cultural Universitario (CCU), lucen ya los distintivos del FICM, recordando que la capital michoacana volverá a ser punto de encuentro para cineastas, actores y amantes del séptimo arte.

<https://acueductoonline.com/comienza-la-cuenta-regresiva-para-el-festival-internacional-de-cine-de-morelia/>

Un total de **730 tolerancias para el comercio popular otorgará el municipio**, durante esta temporada de **Noche de Muertos**.

El director de **Mercados**, Marco Antonio Garibay González, mencionó que **los comerciantes populares tolerados esta temporada se concentrarán en torno de panteones**, además de puntos acostumbrados por oferentes de artículos requeridos para honrar a los fieles difuntos.

<https://primeraplana.mx/archivos/1093172>

El certamen Miss Catrina Universe 2025 se celebrará el 25 de octubre en el Palacio Clavijero, con la participación de representantes de 15 estados del país y una proyección turística que podría superar los 10 mil visitantes, con una derrama estimada de 2 millones de pesos para el sector servicios.

El evento, que exalta la tradición mexicana del Día de Muertos, tendrá acceso gratuito limitado a 400 asistentes presenciales y espera atraer turismo nacional e internacional, gracias a su enfoque cultural.

<https://www.contramuro.com/miss-catrina-universe-palacio-clavijero/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



10 DE OCTUBRE 2025

SEGURIDAD

En Michoacán, elementos de las fuerzas federales en coordinación con autoridades estatales detuvieron a una persona identificada como presunto **extorsionador del sector limonero** en Apatzingán y la región de **Tierra Caliente**, en Michoacán, informó el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, [Omar García Harfuch](#). A través de sus redes sociales, el funcionario indicó que se trata de **Jhon Mario “N”**, alias **“Llanero”**; de acuerdo con la investigación, el hoy detenido también fungía como **reclutador** de personas para una **célula delictiva** que opera en la región y también **se encargaba de entrenarlos**.

<https://oem.com.mx/elsoldemexico/mexico/detienen-en-michoacan-a-extorsionador-del-sector-limonero-26199857>

Un nuevo golpe a las células criminales que operan en la Tierra Caliente se registró este jueves, cuando autoridades estatales capturaron a dos presuntos integrantes del grupo delictivo conocido como Los del Naranjo, una facción ligada al crimen organizado en Tepalcatepec y señalada como una de las principales generadoras de violencia en la región.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/cae-celula-armada-en-buenavista-dos-presuntos-miembros-de-los-del-naranjo-son-capturados-durante-operativo-en-michoacan.htm>

La violencia volvió a sacudir a Uruapan la noche de este jueves, luego de que un conductor resultara gravemente herido tras resistirse al robo de su camioneta en la carretera Uruapan – Pátzcuaro. A pesar de los impactos de bala que recibió, el hombre logró conducir varios kilómetros hasta un retén de la policía para salvar su vida.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/intento-de-asalto-desata-persecucion-y-tiroteo-en-uruapan-michoacan-conductor-baleado-logra-llegar-hasta-reten-policial.htm>

Carlos Torres Piña, Fiscal General del Estado, reconoció que la impunidad en todos sus niveles y formas es uno de los flagelos que debe atacar y atender la procuración de justicia en Michoacán, lo anterior durante la inauguración del Tercer Foro Regional Transforma Tu Fiscalía, en el que se dieron cita, presidente municipales de la región Ciénega, diputados locales y federales, además de grupos de la llamada sociedad civil. Ante un auditorio del Tecnológico de Jiquilpan completamente copado por invitados y público traído de los diferentes municipios y alumnos de diferentes niveles escolares



SÍNTESIS EJECUTIVA



10 DE OCTUBRE 2025

del municipio, el fiscal expuso que estos encuentros con los "michoacanos que viven el día a día de enfrentar las irregularidades de nuestra fiscalía, buscan precisamente lograr una institución más humana y cercana que nos permita actuar con justicia y de manera expedita defendiendo y privilegiando siempre a las víctimas"

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/la-impunidad-sigue-siendo-desafio-para-la-justicia-torres-pina/>

De enero a septiembre de 2025, en Michoacán se registraron 17 feminicidios y 139 homicidios de mujeres, informó el fiscal General del Estado (FGE), Carlos Torres Piña, durante la rueda de prensa de la Mesa de Seguridad.

Destacó que los datos muestran una reducción del 12.9 por ciento en víctimas de homicidio doloso y feminicidio en comparación con el mismo periodo de 2024, lo que representa 155 víctimas menos.

<https://www.contramuro.com/fge-reporta-17-feminicidios-y-139-asesinatos-de-mujeres-en-michoacan-durante-2025/>

El municipio de Buenavista se quedó sin elementos de la Policía Municipal, confirmó el fiscal general de Michoacán, Carlos Torres Piña, esto tras una serie de ataques registrados en la zona durante este año.

En conferencia de prensa, el fiscal detalló que **fue el general de la 43^a Zona Militar quien le informó que, de los 67 elementos de policía municipal**, no quedó ninguno desde el pasado lunes.

<https://changoonga.com/2025/10/09/michoacan-rojo-buenavista-se-quedan-sin-policias-detuvieron-a-los-ultimos-6/>

La Fiscalía General de la República (FGR) en Michoacán cerró septiembre con resultados contundentes en su lucha contra la delincuencia: 40 personas fueron sentenciadas, se incineraron drogas y objetos del delito, y se cumplieron más de 500 mandamientos ministeriales en todo el estado.

De acuerdo con la Fiscalía Especializada de Control Regional (FECOR), las sentencias se lograron gracias a procedimientos abreviados derivados de 22 investigaciones federales. Además, 28 personas fueron vinculadas a proceso y se judicializaron más de 60 casos, relacionados con delitos como portación ilegal de armas, narcotráfico y otros contemplados en el Código Penal Federal.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/fgr-michoacan-endurece-acciones-40-sentencias-decomisos-millonarios-y-toneladas-de-estupeficientes-destruidas-en-septiembre.htm>



SÍNTESIS EJECUTIVA



10 DE OCTUBRE 2025

Con el objetivo de salvaguardar la tranquilidad de los pobladores y frenar las actividades ilícitas, la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) reforzó la operatividad que se mantiene en el municipio de Uruapan.

Sobre el particular se informó que este día el titular de la SSP supervisó el esquema preventivo que realizan los elementos de la Guardia Civil en esta demarcación, a efecto de fortalecer los sistemas de vigilancia y disuadir los delitos de alto y bajo impacto.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/refuerzan-operatividad-de-la-guardia-civil-y-fuerzas-federales-en-uruapan-michoacan.htm>

Intensa movilización de servicios de emergencia se registró luego de que se reportara el incendio de una bodega en la planta de Kimberly Clark, otra Cepamisa, el siniestro sólo dejó daños materiales.

Al respecto se informó que fue este medio día de jueves que los servicios de emergencia fueron alertados de que en la referida fábrica ubicada en la tenencia de Cointzio, se estaba quemando una bodega.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/se-registra-incendio-en-planta-de-kimberly-clark-de-morelia-michoacan.htm>

COLUMNAS

LA OPCIÓN

Por jorge Vílchez

“Ya es una realidad, el término Gobernadora será incluido en la Constitucional Política del Estado.

Y es que, con la afirmativa ficta de la mayoría de los Ayuntamientos y el Concejo Mayor de Cherán, fue aprobada la Minuta Número 179, y ello se traduce en la incorporación del término ‘Gobernadora’ a la Constitución michoacana.

Recuérdese que el pasado 10 de abril el Pleno de la 76 Legislatura aprobó la reforma a diversos artículos de la Carta Magna del Estado, con el objetivo de tener un lenguaje inclusivo y con perspectiva de género.

La misma reforma fue enviada a los 112 Ayuntamientos y al Concejo Mayor de Cherán para que éstos ofrecieran su votación.

En principio, fue la diputada Nalleli Pedraza quien había propuesto legislar al respecto.



10 DE OCTUBRE 2025

Para la legisladora morenista, es importante dar visibilidad y empoderamiento a las mujeres en la arena política, para que su participación sea efectiva y no simulada o sobrerepresentada en todos los niveles de gobierno.

Asimismo, argumentó que la iniciativa en mención representa el inicio para hacer los ajustes necesarios para que ser Gobernadora de Michoacán sea una posibilidad real, no solo una aspiración.

“¿Alguien se opondrá a que lleguen mujeres candidatas a la Gobernatura de Michoacán?, ¿Alguien se opondrá a que una mujer sea Gobernadora de Michoacán?”, retaba entonces la congresista Nalleli Pedraza Huerta desde alta tribuna del estado. Así, el pleno de la LXXVI decidió incluir el término ‘Gobernadora’ en 30 artículos de la Constitución Política local.

Con dicha reforma, -argumenta el Congreso del Estado- se garantiza la correcta armonización del lenguaje y la distinción del género para ocupar el cargo de Gobernador o Gobernadora.”

<https://www.quadratin.com.mx/opinion/la-opcion-51/>

--

DE INTERÉS PÚBLICO

Otra de los muchachitos inquietos

Por Jaime López Martínez

“Tanto la nueva justicia michoacana como el nuevo fiscal estatal, tienen frente a sí oportunidad de demostrar en los hechos que sus respectivas designaciones tuvieron un sustento profesional a manera de justificación.

Este jueves, estudiantes de la Normal de Tiripetío, o moradores de ella, por mejor decir, bloquearon el Periférico Sur frente a la Fiscalía de Justicia, para exigir, entre otras cosas, la liberación de uno de sus compañeros, detenido por la propia fiscalía y vinculado a proceso por un juez, por su presunta participación en el asesinato de otro estudiante del plantel.

De acuerdo con las investigaciones de la fiscalía, el normalista de nombre Eder habría asesinado a su compañero Carlos Eduardo el pasado 13 de abril, luego de reñir al calor del alcohol. Otro estudiante de nombre Álvaro también habría participado en el asesinato. Este último se encuentra ya detenido igualmente.

La liberación de Eder en especial, es lo que reclaman los normalistas. Si la investigación ha sido profesional y escrupulosa por parte de la fiscalía, y no encuentro motivos para que no haya sido así, el nuevo jerarca de la dependencia, Carlos Torres Piña, debe respaldar a sus elementos investigadores y no ceder ante la tentación, siempre presente, de no aplicar la justicia cuando se trata de normalistas, por aquello de su belicosidad.



10 DE OCTUBRE 2025

Y por su parte, el juez que lleve el caso, que seguramente será uno de los muy cuestionados “nuevos jueces”, deberá igualmente mostrar talante profesional e independiente para tampoco ceder ante la muy probable presión que comenzará a recibir desde el mismo gobierno, para ser “benévolos” con el normalista, encontrar alguna forma de desligarlo del proceso, para ayudar a que no haya movilizaciones de sus compañeros que generen ingobernabilidad.

Torres Piña tiene apenas tres meses al frente de la fiscalía, más o menos el mismo que los nuevos jueces. Para ambos, el fiscal y el juez, es inigualable la oportunidad para demostrar que sus nombramientos no sólo fueron producto de decisiones políticas, que sí lo fueron desde luego, sino que también hubo criterios profesionales que respaldaron sus respectivos arribos a sus nuevos cargos.

Suele en Michoacán no castigarse a normalistas infractores de la ley, para mantener a raya al gremio. Son “muchachitos inquietos”, decía Leonel Godoy cuando como gobernador ofrecía siempre impunidad a los normalistas, pese a ser detenidos en flagrancia de un delito. Solo que ahora hablamos de un asesinato. Bajo ninguna circunstancia puede haber debilidad ni de la fiscalía ni del Poder Judicial. Ambos están a prueba. Ambos generan muchas dudas respecto de su autonomía, pero ambos también tienen, con este caso judicial, la forma de comenzar a despejar recelos. Veremos de qué están hechos.”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/otra-de-los-muchachitos-inquietos/>

--

LOS SUSPIRANTES

4T y diputaciones en Morelia

Por Nicolás Casimiro

“Dudo mucho que pase, pero supongamos que el Morena cumple su acuerdo contra la reelección a partir de 2027.

Entonces, ¿quiénes serían los aspirantes del partido guinda y de la 4T para las diputaciones federales y locales en Morelia?

Y que conste que estoy pensando en diputaciones federales y locales y en que no habrá reelección.

Por el Morena, aún sin entrar en detalles, creo que podrían sonar:

- La secretaria general de la dirigencia nacional, **Carolina Rangel Gracida**.
- El actual diputado local, **Marco Polo Aguirre Chávez**.
- La regidora **Verónica Zamudio Ibarra**.
- El ex diputado federal y ex diputado local, **Fidel Calderón Torreblanca**.



10 DE OCTUBRE 2025

- La actual diputada local, **Giulianna Bugarini Torres**.
- El ex diputado local y ex regidor, **Miguel Ángel Villegas Soto**.
- El coordinador estatal de Mano a Mano, **Alejandro Mercado Ponce**.

En cuanto al PVEM:

- La coordinadora de la bancada en el Congreso del Estado, **Sandra Arreola Ruiz**.
- El regidor **Fausto Vallejo Mora**.
- El director general del CECyTEM, **Juan Carlos Velasco Procell**.
- La ex candidata a alcaldesa y senadora, **Marx Aguirre Ochoa**.
- El ex diputado local, **Christian Jaramillo Ramírez**.
- El ex candidato a diputado federal, **Jorge Osnaya González**.

Y, por lo que se refiere al PT, por ahora sólo veo a:

- El diputado local, **Hugo Rangel Vargas**.

Esta es una lista que seguramente se irá engrosando con el tiempo y en la que pocos o casi nadie saldrá de aquí a la fecha de las definiciones.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-4t-y-diputaciones-en-morelia/>